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1982-2022

◉ 1980 年，河南平顶山锦纶

帘子布厂作为国家重点项目开

工建设。

◉ 1981 年，帘子布厂建成投

产。

◉ 1994 年，神马股份成为河

南首家上市公司。

◉ 2001 年，平高集团有限公

司控股的河南平高电气股份有

限公司（平高电气）在上海证券

交易所挂牌上市。

◉2006 年，平煤股份在上海

证券交易所挂牌上市。

◉ 2013 年，中国平煤神马将

优质资产注入上市公司新大新

材（现名易成新能），开创了国内

反向收购创业板公司的先例。

2019年，易成新能以发行股份的

方式购买开封炭素 100%股权，

成为创业板第一例重组上市的

高新技术企业。

1982-2022

1993 年 11月 3 日至 24 日，由中国神

马帘子布（集团）公司独家发起、以该公

司一期工程主体部分为基础改组的神马

实业股份有限公司，其股票经国家证券

监督管理委员会批准，在平顶山市公开

发行。

神马股份于1993年 12月 16日在河南

省工商行政管理局（现为河南省市场监督

管理局）注册登记。公司股票于 1994年 1

月 6日在上海证券交易所上市交易，是河

南省在上交所上市最早的企业。

鹰城发行第一只股

1993年 10月 31日，平顶山神马实业

股份有限公司召开股票公开发行新闻发

布会，向社会公布：神马实业股份有限公

司股票将在平顶山市公开发行，社会公

众股总量为 5500万股，扣除内部职工股

50万股，向社会非特定个人共发行 4950

万股，每股面值为 1元，每股发行价 4.68

元。

盼望了几年，期待了几年，可当被普

遍认为“底子厚实”的平顶山神马实业股

份有限公司的股票真正公开发行时，平

顶山人却在观望。

今年 63 岁的蒋卫东是我国恢复高

考后第一批大学生，3年前退休，曾是我

市一家事业单位的干部，也是我市第一

批股民。

蒋卫东回忆说：“当时我的股票知识

几近于零，投资意识比较淡薄。神马集

团发行股票时，要先买新股抽签表，每签

两元，只有中签了才能买真正的股票。

在朋友的劝说下，认购日当天，我买了个

100元的新股抽签表。谁知认购期的最

后一两天，突然涌入大量外地人，他们几

十万、上百万地买，最后一天，这些外地

人用整皮箱整编织袋现金大量买进，但

平顶山人仍然疑虑重重，出手羞涩，认购

申请表数量仅占总数的五分之一。等到

1994年 1月 6日，神马股票在上海证券交

易所上市交易时才发现，外地人赚大

了。”

与神马股一起成长

家住市区建东小区的刘军涛今年

65 岁了，1994 年开始炒股，也是神马股

票的忠实股民。

“我当时还在机关上班，对新生事物

充满了好奇。1994 年，神马股票上市

后，我抱着玩玩的念头，在信托公司营业

部开了户，当时炒股动用的资金很少，只

有 3000元。”

“刚开始啥都不懂，就听一些老股民

讲怎么怎么赚钱。”刘军涛说，当时炒股

信息十分闭塞，了解股市的主要途径就

是看报纸和电视。各种各样的证券类小

报最受欢迎，主要是证券咨询机构自己

印的。

“购买股票必须先排队买委托单，填

好之后再去排队交易。”刘军涛说，成交

要经过好几道手续：填好委托单，证券营

业部的工作人员通过电话报给上交所交

易员。“有段时间行情 5 分钟一跳，当你

按照 5 分钟前的价格填好单子排队委

托，再报价时行情很可能已经有很大变

化了。”

“现在家里装了电脑，点点鼠标几秒

钟就能买进卖出，方便多了。”多年的股

市打拼，让刘军涛经历了牛市来临的欣

喜若狂和熊市突袭时的捶胸顿足。说起

他在神马股票的收益，刘军涛说“赚多赔

少”，总体是挣钱了。

资本金强力驱动

继神马股票成功上市之后，我市又

有 3家公司成功上市。

2001 年 2 月 21日，平高集团有限公

司控股的河南平高电气股份有限公司

（平高电气）在上海证券交易所挂牌上

市。

2006年 11月，平煤股份在上海证券

交易所挂牌上市，上市当年创煤炭行业

和河南省首发上市融资之最，成为当时

省内市值最高的上市公司。上市后，公

司重组了中国平煤神马所属天通电力、

选煤厂等与煤炭相关的产业资产，进一

步优化了产业和产品布局。

2013 年，中国平煤神马通过将优质

资产注入上市公司新大新材（现为易

成新能），开创了国内反向收购创业板公

司的成功先例。2019年，易成新能完成

重组开封炭素工作，即易成新能以发行

股份的方式购买开封炭素 100%股权，

交易价格为 57.6 亿元，共计发行股份

15.21亿股。本次资产注入，使易成新能

主业得到拓展，也是中国平煤神马资产

证券化的重要一步。

暑气熏蒸，赤日炎炎。7月 7日，帘

子布公司大院内机器轰鸣、人声鼎沸，

一片繁忙景象。同时，帘子布发展公

司、尼龙科技公司、工程塑料公司等中

国平煤神马尼龙板块所属公司均开足

马力抢抓生产。2022年首季，尼龙板块

主导产品销量同比上升 3%；帘子布公

司、帘子布发展公司工业丝、浸胶帘子

布产品产销两旺，超额完成各项目标任

务；尼龙化工公司主要产品产销两旺，

超额完成中国平煤神马下达的各项指

标，整体运行态势平稳。

近年来，中国平煤神马注重发挥资

本对企业转型发展的催化剂作用，提出

了由实业经营向实业与资本双轮驱动转

变的战略构想，推进符合条件的企业在

A 股主板、创业板、新三板上市；发挥上

市公司独特优势，加快相关企业战略重

组，不断推动核心产业优质资产上市，进

一步促进结构调整、助力产业升级。目

前，中国平煤神马资产证券化率 40.2%，

拥有平煤股份、神马股份和易成新能 3

家主板上市公司，神马华威、硅烷科技等

7 家新三板挂牌公司，资产证券化水平

位居省管企业前列。

推动企业上市是全面提升企业核心

竞争力、加快构建现代产业体系、推动经

济高质量发展的重要举措。近年来，市

委、市政府高度重视企业上市工作，不断

强化举措，加大支持力度，企业上市工作

呈现良好发展态势。政府相关部门抓好

资源挖掘，围绕我市主导产业，挖掘培养

符合产业政策、具有发展潜力的支柱企

业和龙头企业，有重点地进行分层分类

扶持培育。同时，抓好优质服务，构建最

优上市环境，对企业上市过程中涉及多

部门的审批问题，按照“一次办妥”改革

要求，实行联合办公、联审联批、特事特

办，简化程序，提高办事效率。我市资本

市场经过多年培育，呈现出蓬勃发展态

势。 （本报记者 赵志国）

（图片由帘子布公司提供）

（文章内容仅供参考，不构成投资建

议。投资者据此操作，风险自担。）

神马股横空上市 资本金助力发展

进入重症监护室 5 天后，49 岁的鲁

山县人民法院民二庭庭长魏钰玺终于被

推了出来。

守在门口的法官助理张娟连忙迎上

去。魏钰玺吃力地对她说：“那个调解书

我才写了一半，得抓紧写完。”

张娟的泪水唰地一下涌出了眼眶，

拉着她的手说：“放心吧，我记着呢。”

魏钰玺对审判事业有多热爱？还可

以从她抽屉里厚厚的一沓证书中找到答

案：从事审判工作以来，她先后获得“全

国法院先进个人”“全国法院办案标兵”

等 10 多个称号，被评为“全国法院 2012

年度十大亮点人物”，荣立个人一等功、

二等功、三等功各一次……

病倒在持续加班之后

5月 5日上午，魏钰玺通知了 3起案

件当事人进行调解开庭。一刻不停地忙

到 11点，她对张娟说：“我这会儿头晕得

很，胳膊酸痛得抬不起来。”中午下班，张

娟拉着她到附近的诊所做理疗，并劝她

休息一下午。

“没事儿。那起建设工程施工合同

纠纷案的原告方同意放弃增值部分的诉

求了，得抓紧调解，不然就放‘凉’了。”下

午，魏钰玺与原告和在北京的被告代理

人建立微信群进行线上调解。

直至晚上 8时 40分，双方终于达成

了一致意见。张娟和魏钰玺都很高兴，

一起离开了办公室。

晚上 11时许，魏钰玺给张娟打电话，

言语间掩抑不住兴奋：“今晚效率特别高，

那件赠与合同纠纷案也调解成功了，又把

下午案件的调解书写了一半……”原来她

出去吃完饭又回了办公室。

张娟忍不住责怪她道：“你不要命

了！身体要紧啊，赶快回家歇吧。”张娟

比魏钰玺大 1岁，两人工作中是搭档，生

活中如姐妹。

5月 6日上午，魏钰玺拖着病体开庭

审理了一起买卖合同纠纷案，又调解了

张某、郭某、李某相邻关系纠纷案。忙到

中午 12时 20分，突然想起曾与上高中的

女儿约定中午要去学校送饭，但下楼时

觉得头晕目眩，就让朋友开车带她去。

到学校门口，她的腿脚已经不听使

唤，话也说不出来了，被紧急送往医院。

经过两个月的治疗，魏钰玺病情稳

定了，但左侧身体活动受限、语言功能受

损，目前在郑州一家医院接受康复治

疗。她说：“我得好好锻炼，争取早点回

去，还有一堆案子等着我处理呢。”

3年只写了一份判决书

作为全国法院系统有名的“调解大

王”，魏钰玺曾在 2009年至 2011年创下 3

年只写一份判决书，其他 300 多件案子

全部调解结案的纪录，时任省高级人民

法院院长张立勇批示在全省法院学习推

广她的办案经验。

诉至法院的案件，每一桩都有着难

以解开的心结。要想调解到双方都满

意，意味着法官要付出更多心血。

魏钰玺说：“老百姓真正期盼的不仅

仅是一纸公正的判决，更是真正解决他

们的问题、消除他们的矛盾。作为一名

共产党员和人民法官，我愿用毕生精力

去做好调解，守护法律的温度。”

2018年以来，魏钰玺审结了 1700多

件民事案件，平均每年 400余件，大多以

调解方式结案。每个案件都要了解案情、

送达、调解、开庭、写调解书或判决书。她

没有节假日，恨不得一天当两天用。

刘晓璐从 2021 年初跟着魏钰玺在

民二庭做书记员。她说：“感觉每天都在

加班，常常早上 5 时就收到魏庭长安排

工作的微信消息，晚上七八点还让通知

当事人来调解。”

这样的节奏让刘晓璐受不了：“前两

个月常处于崩溃状态甚至偷偷哭过，后

来慢慢适应了。”

律师许学敏认识魏钰玺，是因为一

起农村土地纠纷案。从早上 8时一直调

解到下午 1时，许学敏有点不耐烦了，私

下对她说：“魏法官，该咋判就咋判吧，别

费事了。”

魏钰玺却说：“别急，差‘一把火’就

调解成了。判决容易，但会让他们两家

的关系闹得更僵。”

下午 3 点，许学敏在外面吃完午饭

返回时，“案子竟然调解好了，我打心眼

里佩服她”。

除了耐心，魏钰玺在调解中始终用

真情来感动当事人。她经常自费购买礼

品到当事人家中走访，遇到疑难案件跑

10次以上是常事。

律师南海周代理的一起不当得利案

件由魏钰玺办理，调解几次后，双方的诉

求还差 1000 元，但谁也不让谁，一时陷

入了僵局。

魏钰玺沉吟着说：“这样吧，你俩都

消消气，我把这 1000 元出了，今后咱把

这件事翻篇儿了行不行？”

“双方当事人都感动了，不再坚持这

1000 元钱，当场签了调解书。”南海周

说，他从魏钰玺身上看到了一名法官对

法律的信仰和对人情的守护。这也是今

年 5 月 25 日他在鲁山县人民法院碰见

大家为魏钰玺治病捐款时毫不犹豫地把

身上的 3000元钱全部捐出去的原因。

失依儿童的“爱心妈妈”

魏钰玺不仅是一名法官，还是失依

儿童的“爱心妈妈”。

听说魏钰玺生病了，在许昌职业技

术学院就读的小佳联系不上她，哭着把

电话打到了鲁山县人民法院询问情况。

小佳是一名失依儿童，跟着年迈的

外公、外婆生活，魏钰玺从 2014 年开始

帮扶她。“那时候我正上小学，魏妈妈每

过几天都会到家里看我，给我买衣服、学

习用品，带我看电影，陪我说话。”

那年清明节，魏钰玺开车陪着小佳

给妈妈扫墓。小佳永远忘不了当时的情

景：“魏妈妈搂着我说，‘孩子，今后我就

是你的亲人了，有啥事儿就找我，有啥委

屈就跟我说’。”

每年小佳过生日，魏钰玺都会带着

她和外婆去外面吃饭。

“刚有疫情时，口罩不好买，魏妈妈

专门买了口罩给我送来，叮嘱我做好防

护。”在小佳眼中，魏钰玺是个温柔细心

的好“妈妈”。

而在鲁山县张官营镇南王庄村的李玉

怀老人眼中，魏钰玺是个贴心的好“闺女”。

“家里的电暖扇、棉被都是她给我买

的，隔段时间就来家里看看有没有啥困

难，逢年过节还给我送米和油。这么好

的闺女咋就病了呢？赶紧让她好起来

吧。”提起魏钰玺，李玉怀的眼圈红了。

（本报记者 孙鹏飞）

“调解大王”魏钰玺：用生命守护法律的温度
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神马股份帘子布公司员工在车间忙碌

1980 年，平顶山锦纶帘子布厂开工

建设


